

Et la paix de Dieu, qui surpasse toute intelligence, gardera vos cœurs et vos pensées en Jésus Christ.

Épître de Paul aux Philippiens, 7



LE LIEN

Lettre d'informations de l'Eglise protestante de Chaumont et environs

N° 169 Décembre 2024

Le Lien
EPUDF
7, rue du Temple
52000 Chaumont

Zone de Confort

Albert Schweitzer, dont nous célébrerons en 2025 un double anniversaire, est né à Kaisersberg en 1875 et mort en 1965 à Lambarané au Gabon. Il a exercé les fonctions de pasteur, théologien protestant, philosophe, musicologue, musicien et médecin.

Il passe – selon ses propres dires - une enfance heureuse, proche de la nature. Sa famille compte de nombreux enseignants et pasteurs dont son père qui lui transmet le goût de la prédication. Restés en Alsace après la guerre de 1870-71, la famille devient automatiquement allemande avant de réintégrer la nationalité française en application du Traité de Versailles. De cet « *héritage fatal* » Albert entend un « *beau privilège* » qui lui confère une vision universaliste des cultures.

La musique fait partie intégrante de sa vie dès sa plus tendre enfance. Albert Schweitzer est considéré comme un des plus grands spécialistes de l'œuvre pour orgue de J.S. Bach autant comme interprète que comme musicologue.

Ses études supérieures de théologie et de musicologie le destinent à œuvrer au sein de l'Eglise protestante en France, non loin des orgues de facture exceptionnelle.

Comment expliquer alors que ce jeune homme décide de renoncer à cette voie toute tracée pour œuvrer en faveur des personnes démunies, délaissées, tout en poursuivant sa passion de la musique, et de se lancer dans un projet présentant des risques importants aussi bien pour sa personne, sa famille que financièrement, projet qui l'habitera et le mobilisera jusqu'à sa mort ?

« En 1896, aux vacances de la Pentecôte, par un rayonnant matin d'été, je m'éveillai à Gunsbach, et l'idée me saisit soudain que je ne devais pas accepter mon bonheur comme une chose toute naturelle et qu'il me fallait donner quelque chose en échange. »

En effet, 9 ans avant qu'il ne s'inscrive à la faculté de médecine dans le but de donner sa vie pour se mettre au service direct de l'humanité en soignant et soulageant celles et ceux qui souffrent - et ce, dans une région rurale d'un Gabon colonisé en pleine mutation.

«La seule possibilité de donner un sens à son existence, c'est d'élever sa relation naturelle avec le monde à la hauteur d'une relation spirituelle.»

Lui, qui d'apparence, a été épargné par la souffrance, se sent tellement privilégié qu'il ne peut se contenter de transmettre, de prêcher, d'enseigner, mais, pour vivre la relation spirituelle, doit agir pour des humains qui eux, subissent les injustices, des violences.

Sa reconnaissance de la grâce révèle en lui une détermination sans bornes à se rendre utile pour cette humanité qu'il chérit tant.

L'Amour de Dieu l'appelle à sortir de sa zone de confort pour se lancer dans une œuvre de toute une vie au service des autres.

«Que chacun s'efforce dans le milieu où il se trouve de témoigner à d'autres une véritable humanité. C'est de cela que dépend l'avenir du monde.»

Osons !

Susanne Schroeder

PS : Un simple éditorial ne pourra rendre compte de l'importance des actions et la complexité des idées d'Albert Schweitzer, mais nous comptons lui rendre hommage en 2025 avec des rencontres / expositions.
L'humanité en a besoin !

Les citations sont issues de ses livres « Ma Vie et ma Pensée » et « A l'Orée de la Forêt Vierge »

Retour sur le Synode Régional 2024

Les 16 et 17 novembre derniers avait lieu le synode régional de notre Église, à Valentigney dans le Doubs. Nous nous y sommes rendus pour le week-end en tant que délégués de notre Conseil Presbytéral, avec la curiosité et la légère appréhension des « nouveaux », car c'était pour nous une première, dont nous n'avions entendu parler qu'indirectement, par des conseillers plus expérimentés. Pendant deux jours, du samedi matin 9h30 au dimanche après-midi vers 17h00, nous avons donc découvert, en y participant, différents temps forts de cette institution. Le samedi a été élu le nouveau Conseil Régional, dont un certain nombre était déjà élus au conseil sortant. Mais la journée a aussi largement été consacrée à la discussion du nouveau « plan de réformes », destiné à adapter encore davantage notre Église aux défis d'aujourd'hui, et cela dans des ateliers de discussions libres par petits groupes, qui mêlaient, à chaque fois dans un groupe différent, des membres de tous les CP de la région, nous permettant de faire beaucoup de rencontres stimulantes et encourageantes. Le dimanche a été, lui, consacré à l'élection des représentants du conseil régional au conseil national, Sébastien Noirot a été élu représentant au conseil national au titre de suppléant. Puis, nous avons participé à d'autres ateliers, toujours pour discuter du plan de réformes. Sans entrer dans le détail des discussions, on peut seulement dire ici qu'il a été question de toutes les manières de se rendre visibles autrement dans la



société d'aujourd'hui, de celles de toucher un public plus jeune et plus large sans renier la dimension de l'« évangélisation explicite », voire en la décomplexant ! Cela a été aussi l'occasion pour nous de constater le dynamisme de notre petite communauté qui réussit tant bien que mal à proposer des moments et des activités plus ouverts sur l'extérieur que les seuls cultes dits « classiques » : un message d'encouragement donc ; nous avons le sentiment d'être déjà sur la bonne voie, même s'il nous faut évidemment aller plus loin. Au-delà de ces aspects, cela aura été l'occasion pour nous de découvrir toute la dimension de la diaconie et des mouvements, de la conception et de l'édition de la revue « Parole Protestante » à l'organisation du Grand Kiff, destiné aux jeunes à partir de 14 ans, en passant par les activités de l'ACAT ou celles de l'Institut protestant de théologie, qui permettrait à ceux qui le veulent de se lancer dans la théologie, même à distance. On peut mentionner aussi, au nombre des temps forts du week-end, tous les moments où nous avons pu échanger avec le Consistoire de Bourgogne Franche-Comté, dont nous faisons partie, et avec les membres duquel nous tissons des liens d'amitié et de solidarité. Bref, un week-end riche à tous les égards, qui souligne toute la tâche que nous avons devant nous, mais aussi les beaux pas que nous avons déjà accomplis

Elsa Guest Guiader et Sébastien Noirot

Quelques impressions du voyage au Cameroun organisé par notre pasteur référent, Marcel Mbenga, en octobre 2024

Nous étions une dizaine de paroissiens de Dijon et de Chaumont à avoir répondu à l'invitation du pasteur Marcel de découvrir son pays. Quelques



images fortes de nos visites : les visites de trois Eglises protestantes impressionnantes par leur taille, leur architecture moderne et leur activité à Yaoundé, avec participation à deux cultes très différents et des échanges intéressants avec des pasteurs et responsables d'Eglise. Découverte aussi de l'Eglise catholique avec la participation à une messe et la rencontre avec un évêque remarquable de sagesse à Obala. Yaoundé, la ville aux 7 col-

lines, grouillante de personnes à pied, de petits taxis jaunes, de motos transportant 3 à 5 personnes, tout le monde circulant dans tous les sens sur une chaussée en terre rouge, criblée de bosses et de creux. Visite dans l'Ouest du pays de deux chefferies traditionnelles, reflet d'une organisation sociétale ancestrale. Visite d'une école au fond de la campagne, et d'un hôpital créé par la mission protestante. Ce fut une plongée dans un monde tout autre, fascinant par ses couleurs, ses bruits, sa végétation luxuriante, mais qui suscite aussi en nous



des interrogations sur son rapport à l'Occident et aux colonisateurs blancs auxquels nous appartenons malgré nous...

Une petite veillée photos est prévue un de ces jours au temple pour un récit plus détaillé. Evelyne et Jean-Georges Kempf

Retour sur quelques événements de l'année

Mardi 20 août : Fête de saint Bernard à la Grange d'Outre-Aube

Rien d'étonnant à ce que nous étions une petite dizaine de notre paroisse, disponibles, à répondre à l'invitation de la communauté de laïcs cisterciens, particulièrement de Pierre Alban Delannoy qui nous rejoint quelquefois à Chaumont comme prédicateur laïc et ami.

Car nous avons assisté à un très bel office, présidé par l'évêque de Langres, précisément dans cette grange millénaire, au milieu de leur communauté et des paroissiens des alentours, et à l'écoute de l'enseignement de St Bernard de Clairvaux pour aujourd'hui.

Puis avons découvert ou redécouvert ce lieu et ses derniers aménagements, jardin cloître, bibliothèque.. admiratifs de la détermination de certains à transmettre ce rare patrimoine, témoin de la spiritualité cistercienne.

Enfin sous un ciel étoilé nous avons partagé le repas à l'extérieur, au hasard des rencontres, dans la joie d'une soirée mise à part et paisible.

Nous les en remercions.

Brigitte Mordant



Dimanche 18 août dernier, sur l'initiative de Brigitte Mordant, notre culte était encore un temps de renouvellement : au milieu de l'été, sans savoir trop si nous serions nombreux, nous nous sommes retrouvés le matin à la Maison-Dieu de Mormant, tout près de Leffonds.

La commanderie de Mormant, ancien « Hospital » fondée par les Augustins en 1121, est cachée aujourd'hui dans notre secrète nature haut-marnaise, elle était destinée à recueillir les pèlerins qui parcouraient la Via Francigena et secourir les pauvres et les malades. Malgré la légère pluie, la lumière de l'été nous accompagnait, avec celle de l'amitié et de la communion. Autour de quelques psaumes (1, 8, 19, 22 et 23), nous avons médité notre condition d'êtres qui attendent, espèrent, doutent, souffrent, se plaignent, mais se reposent parfois, reprennent espoir ou renaissent. Une belle occasion d'être en communion et de prier, de se renouveler de façon complètement libre et informelle.

Après une visite improvisée du site, l'effet de sa magie sur nous s'est fait sentir.

Ces lieux millénaires, où tant de gens avaient prié, cru, s'étaient confiés et reposés, s'étaient mis en sécurité sur la longue route, nous a aussi fait le don d'un amour sans faille du Père. Les grands arbres faisant leurs racines dans les ruines et nous procurant leur parapluie naturel, ceux qui avaient réussi à pousser ou repousser dans des contorsions inimaginables nous rappelaient une chose : la puissance de la Vie qui nous est donnée, la grâce d'être vivants et celle d'être ensemble.

Nous étions sept, joyeux sous la jolie pluie, et Il était bien parmi nous ! Une seule pensée au cœur en repartant : le Seigneur est bien celui qui nous donne du repos, et celui qui nous prodigue sa Joie quand nous nous aimons les uns les autres.

Elsa Guest Guider



Dans le désordre (et sans prétendre à l'exhaustivité) :

Le culte artistique avec Crescendo, les travaux du chauffage, les cultes café-croissant, le concert Brassens, la sortie de Mormant, les repas qui grandissent qui grandissent, les 100 ans de Gilbert Batschelet, les couronnes sur le marché..... et nous en passons Merci aux photographes :)



CALENDRIER DES ACTIVITES CULTUELLES

du 15 décembre 2024 au 10 mars 2025

Cultes à 10h30 au Temple, 7, rue du Temple 52000 Chaumont, sauf indication contraire

15 décembre -	Culte de partage LA PAIX
22 décembre -	Culte de Noël
24 décembre -	18h Veillée de Noël
29 décembre -	Pas de culte
5 janvier -	Culte
12 janvier -	Culte
19 janvier -	Culte
25 janvier -	Célébratio oecuménique 18:30
26 janvier -	Culte KT
02 février -	Culte
09 février -	Culte
16 février -	Pas de culte
23 février -	Culte
02 mars -	Culte
09 mars -	Culte
16 mar s -	Culte KT
23 mars -	Culte et AG

La Halte Prière :

Chaque mardi à 18h30 retrouvons-nous au Temple pour lire un passage de la Bible et prier ensemble. Si vous avez une question sur la halte prière, n'hésitez pas à contacter Sébastien Noirotau tél: 06 30 12 00 50



Cultes KT

Le Conseil Presbytéral a approuvé le projet de consacrer un culte par mois à une étude participative d'un texte biblique sur la base de la nouvelle édition du Catéchisme Protestant d'Antoine Nouis. Ce livre, né de quatre ans de réunions de réflexion avec ses paroissiens de Valence, est consultable dans la bibliothèque de notre temple. Les cultes KT sont identifiés dans le calendrier.

Formation à la prédication le 11 janvier

Formation consistoriale sur le thème de la Palestine du 1er siècle avec la théologienne Céline Rohmer, Temple de Dijon (21000) de 10h à 16h. Accueil à partir de 9h30

*Mais toi, quand tu fais un don,
que ta main gauche ne sache
pas ce que fait ta droite,
afin que ton don se fasse
en secret;
et ton Père, qui voit dans
le secret, te le rendra
lui-même ouvertement.
Matthieu 6, 3-4*

Rappelons que les foyers imposés sur leurs revenus pourraient augmenter largement le montant des dons, grâce à la réduction d'impôt accordée par l'Etat : 66% des dons dans la limite de 20% de vos revenus ! C'est une réduction d'impôt importante qui permet donc en théorie de multiplier par plus de trois le montant des dons sans cette réduction !

Dans l'attente de cette fin d'année, le trésorier et tout le Conseil Presbytéral, vous transmettent leurs meilleurs vœux dans l'espérance d'un monde meilleur, imprégné de cette sagesse inspirée de nos valeurs bibliques partagées par vous toutes et tous.

Jean-Georges Kempf

Pour vos virements pour EPUdF Chaumont
IBAN : FR76 1100 6001 2024 5747 0223 984



Pour l'année 2025, les prières et réflexions de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens ont été préparées par les frères et sœurs de la communauté monastique de Bose, dans le nord de l'Italie.

Cette année marque le 1700e anniversaire du premier concile œcuménique, qui se tint à Nicée, près de Constantinople, en 325. Cette commémoration nous offre une occasion unique de réfléchir à la foi commune des chrétiens et de la célébrer, telle qu'elle est exprimée dans le Credo formulé lors de ce concile ; une foi qui, encore aujourd'hui, reste vivante et porte des fruits. La Semaine de prière pour l'unité des chrétiens 2025 est une invitation à puiser dans cet héritage commun et à pénétrer plus profondément dans la foi qui unit tous les chrétiens.

Image: Métropole orthodoxe grecque de Paris